



De Bahía de Banderas

### Capacitan en primeros auxilios a elementos de tránsito

Fueron 23 agentes viales los que se actualizaron en diversos temas que pueden salvarle la vida a la ciudadanía durante una emergencia.

Meridiano Bahía de Banderas. Elementos de la dirección de Tránsito de Bahía de Banderas, recibieron una capacitación de primeros auxilios, por parte de Protección Civil municipal en la localidad de Bucerías. Esto como parte de las funciones de prevención del delito y fortalecimiento de la confianza de la ciudadanía, solicitud

expresa de la presidenta municipal Lía Sarai Castro Díaz de León

Fueron un total de 23 policías pertenecientes a la dirección de Seguridad Ciudadana y Tránsito municipal de Bahía de Banderas, quienes tomaron esta capacitación a cargo del paramédico Samuel David Balazar Carrillo **PAGINA3**

### De Atlanta a Nueva York

## Exitosa promoción de Puerto Vallarta en Estados Unidos

El destino impartió seminarios de destino en varias ciudades de la Unión Americana con miras a incentivar las próximas temporadas.

Meridiano Puerto Vallarta.- Del 22 al 25 de julio, el Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta -en conjunto con la Oficina de Visitantes y Convenciones de Guadalajara- impartió seminarios de

capacitación a asesores de viajes en las ciudades de Atlanta, Austin, Houston y Nueva York.

La comitiva del destino estuvo conformada por los hoteles

Buenaventura, Krystal y Crown Paradise Resorts, los cuales compartieron información detallada sobre sus instalaciones y atractivos paquetes vacacionales con los asistentes. **PAGINA6**



### NUESTRAS PLUMAS Volantín

Por Salvador Cosío Gamba

### Horas cruciales vive Venezuela

El chavismo siempre se mostró convencido de una victoria.

Jorge Rodríguez, director de campaña de Maduro, insistió un par de horas antes de que anunciaran los resultados que los mismos eran favorables al chavismo.

"Fracasó la violencia, fracasó el odio, ganó el amor, ganó la independencia, ganó la soberanía de Venezuela y ganó la paz", afirmó.

"No podemos dar resultados, pero puedo mostrar caras", prosiguió con una sonrisa.

### Los Capitales A Héctor Moctezuma de León, gran amigo

Édgar González Martínez

Eventual paro de actividades del Poder Judicial. La corrupción en el sistema judicial mexicano, es el punto de partida de la reforma al Poder Judicial propuesto por el Ejecutivo Federal. Expertos académicos y empresarios -quienes coinciden en estar han externado propuestas para enfrentar con realismo problemas de corrupción, solución al tema de las fiscalías, y todo el sistema en su conjunto, pero -dicen- nadie los escucha. **PAGINA2**

### Y la Dirección de Protección Civil

## Gobierno de Bahía de Banderas se deslinda de supuestas extorsiones

Durante los últimos días se han generado reportes sobre supuestos cobros a empresarios, hechos a nombre de la dependencia, sin embargo, son ajenos a la administración.

Meridiano Bahía de Banderas.- El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas se deslinda

contundentemente de los reportes de llamadas de extorsión a empresarios de la región, quienes han denunciado

que se les piden cobros altos por supuestos vistos buenos de Protección Civil. **PAGINA3**

### A través de la iniciativa Sembrando Ciudades

## Promueve Beatriz Estrada Martínez, un Nayarit más sostenible



Entre las acciones realizadas por esta iniciativa para beneficio del estado, destaca la construcción de un espacio regenerativo dentro del Parque La Loma

Redacción

La doctora Beatriz Estrada Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit, encabezó la conferencia de prensa Sembrando Ciudades, un proyecto que tiene como objetivo principal incorporar medidas de adaptación al cambio climático en las estrategias de desarrollo urbano existentes. **PAGINA7**

### Primera medalla olímpica del judo mexicano

## Gana plata Prisca Awiti en París 2024

La judoca subió al segundo lugar del podio en la categoría -63 kilogramos, firmando la mejor actuación nacional de esta disciplina en el magno evento

Redacción

La judoca mexicana Prisca Awiti escribió su nombre en las páginas del olimpismo

nacional, al ganar la medalla de plata en la categoría de menos de 63 kilogramos en los Juegos Olímpicos de París 2024. **PAGINA8**



### A través del programa Resonant Women Impulsa la SICyT el emprendimiento femenino

Entre las principales actividades que se realizaron en el primer día de actividades fue la charla impartida por Sandy Hermosillo

Redacción

La Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT) inició la segunda edición del programa Resonant Women, una serie de workshops y talleres especializados para brindar herramientas que les permita consolidar sus negocios y mejorar sus habilidades de liderazgo. **PAGINA6**

### Sobre restricciones de circulación por el libramiento Avanzan acuerdos de Movilidad y transportistas de carga pesada

"Ellos hablaron y se comprometen a respetar horarios y la ley en la que nos puede facultar para poner restricciones, también se comprometían a respetar los operativos de un carril especial que no puedan estar ellos rebasando", sostuvo Sistiél Buhaya Lora

Oscar Gil

Avanza negociación y acuerdos entre la Secretaría de Movilidad y transportistas de carga pesada en el país; que implica atender la instrucción del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, para que algunos de estos transportistas dejen de circular por el Libramiento Carretero de Tepic, al considerarse un peligro. **PAGINA7**

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona



@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

El chavismo siempre se mostró convencido de una victoria.

Jorge Rodríguez, director de campaña de Maduro, insistió un par de horas antes de que anunciaran los resultados que los mismos eran favorables al chavismo.

"Fracasó la violencia, fracasó el odio; ganó el amor, ganó la independencia, ganó la soberanía de Venezuela y ganó la paz", afirmó.

"No podemos dar resultados, pero puedo mostrar caras", prosiguió con una sonrisa.

El hijo de Maduro, Nicolás Maduro Guerra, también sugirió una victoria de su padre antes de los resultados oficiales: "Las urnas expresan, lo que la calle ya dijo todos estos meses de campaña. Victoria del pueblo venezolano, ¡feliz cumpleaños comandante Chávez!", publicó en la red social X.

Y recordemos que Maduro aseguró a principios de febrero que iba a ganar "por las buenas o por las malas".

Pero con una oposición convencida de que ganó las elecciones y apoyada por las encuestas de opinión, la situación política en el país sudamericano se aleja aún más de la estabilidad.

El politólogo Eduardo Valero profesor de estudios políticos de la Universidad Central de Venezuela, analizó para BBC Mundo tres posibles escenarios en su país tras la victoria de Nicolás Maduro.

1. Protestas  
Tan solo minutos después del anuncio de los resultados, en varios sectores del este de Caracas comenzaron a sonar fuertes ceraceros en protesta.

"Fraude", era una de las cosas que gritaban algunos vecinos en el barrio Altamira.

Para muchos opositores, la elección no termina con el anuncio del CNE. La líder opositora María Corina Machado ha insistido en continuar la batalla electoral "hasta al final".

"Eso significa quedarnos todos en los centros de votación hasta contar los votos y obtener las actas. Haremos prevalecer la verdad y respetar la soberanía popular", escribió en la red social X poco antes de que anunciaran los resultados.

Muchos analistas políticos anticipan un periodo de protestas.

## Horas cruciales vive Venezuela



Valero prevé descontento popular y represión por parte de las autoridades.

"El punto está en si el gobierno está dispuesto a asumir los costos de una mayor represión."

"Asmirá el costo de meter en prisión a aquellos que decidan no acatar los resultados?"

Sin embargo, él cree que las protestas dependerán de la fuerza de la reacción de la oposición ante este anuncio y si ellos verdaderamente convocan a salir a las calles masivamente.

Poco después de que el CNE diera a Maduro como ganador, la líder de la oposición de Venezuela, María Corina Machado, declaró vencedora a la oposición.

Los números de Machado se basan en el 40% de las actas que dicen tener; el primer boletín del CNE, aunque habló de una "tendencia irreversible", se basó en el 30% de las actas.

"Ganamos y todo el mundo lo sabe", dijo Machado. "Esto no es un fraude, es desconocer y violar la soberanía popular. No hay manera que ellos puedan justificar eso. No con la información que tenemos", añadió.

2. No reconocimiento y más sanciones internacionales

Varios líderes mundiales habían instado a Maduro a respetar el resultado de las elecciones, algo que muchos han interpretado como un temor ante una posible manipulación de los resultados electorales.

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, había asegurado en rueda de prensa la semana pasada que Maduro necesitaba "aprender que cuando ganas, te quedas. Cuando pierdes, te vas".

"Me asustaron los comentarios de Maduro de que Venezuela podría enfrentar un baño de sangre si pierde", agregó Lula, en referencia a declaraciones previas realizadas por el presidente venezolano.

Por su parte, el gobierno de Gabriel Boric, presidente de Chile, urgió en un comunicado a las instituciones venezolanas, que fue publicado poco antes del anuncio del CNE, a respetar la "voluntad soberana del pueblo para decidir su destino".

Cuando la CNE divulgó los resultados que daban como ganador a Maduro, Boric dijo que no creía en ellos.

"El régimen de Maduro debe entender que los resultados que publica son difíciles de creer. La comunidad internacional y sobre todo el pueblo

venezolano, incluyendo a los millones de venezolanos en el exilio, exigimos total transparencia de las actas y el proceso, y que veedores internacionales no comprometidos con el Gobierno den cuenta de la veracidad de los resultados. Desde Chile no reconocemos ningún resultado que no sea verificable", escribió en X.

Valero afirma que el madurismo se ha beneficiado de que la economía del país ha mantenido un crecimiento de cerca del 5% del producto interno bruto en los dos últimos años pero el futuro de un crecimiento sostenido dependerá de si Maduro es reconocido o no en la escena internacional.

"En un contexto latinoamericano, es muy probable que la mayoría de los líderes de América Latina se unan en contra de Maduro, teniendo como interlocutores a Lula y a Petro, quienes parecen tener la habilidad de poderse comunicar con Maduro", afirma Valero.

Funcionarios de gobierno del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, habían señalado que su política de sanciones hacia Venezuela dependería del desarrollo de las elecciones, apuntando que Washington podría aliviarlas si el presidente Nicolás

Maduro realizaba una votación justa.

Después de que el CNE anunciara el triunfo de Maduro, el secretario de Estado de EE.UU., Antony Blinken, expresó "serías preocupaciones" de que "los resultados anunciados no reflejen la voluntad o los votos del pueblo venezolano [...] La comunidad internacional está observando esto muy de cerca y responderá en consecuencia".

3. Aumento de la migración  
Según el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), 77 millones de venezolanos han abandonado el país en busca de una mejor vida. La gran mayoría de ellos lo hizo en los últimos años debido a una gran crisis económica que ha dejado a millones en la pobreza.

El número de emigrados había disminuido en los últimos meses y algunos de quienes se habían ido incluso regresando al país.

Ahora se teme que el anuncio del CNE pueda volver a intensificar esa ola migratoria.

Un sondeo realizado por Meganalysis y publicado en abril señala que al menos 446% de la población venezolana consideraría emigrar si el presidente Nicolás Maduro conseguía un tercer mandato presidencial.

Otra encuesta reciente hecha por ORC Consultores encontró que más del 18% de los encuestados planearía migrar del país antes de fin de año tras una victoria de Maduro.

Valero matiza y cree que el éxodo no será mucho mayor debido a que actualmente vivimos en un mundo más inestable que hace un decada y que con varias naciones en guerra hay "una mayor concientización de que la vida en el extranjero no es tan fácil".

Pero tampoco descarta que la ola migratoria se intensifique: "Muchos venezolanos van a buscar qué hacer con su vida".

Según Valero las próximas 72 horas serán cruciales para el futuro de Venezuela, por lo que la incertidumbre que ha marcado esta elección electoral, por ahora, continúa.

Son pues horas cruciales las que vive el pueblo venezolano y queda esperar no haya más muertes y situaciones que lamentar.

@salvadorcosio1

Eventual paro de actividades del Poder Judicial.

La corrupción en el sistema judicial mexicano, es el punto de partida de la reforma al Poder Judicial propuesto por el Ejecutivo Federal. Expertos académicos y externados coinciden en esto, han expresado propuestas para enfrentar con realismo problemas de corrupción, solución al tema de las fiscalías, y todo el sistema en su conjunto, pero dicen-nadie los escucha.

Al respecto, Mariano Calderón, experto en controversias constitucionales de la firma Santamarina y Steta describió los

# Los Capitales

## A Héctor Moctezuma de León, gran amigo

Édgar González Martínez

factores decisivos que conducirán hacia una decisión histórica para la democracia en México. "No hay más, está en juego la disputa: fortalecer o someter al Poder Judicial. La primera decisión crítica y fundamental está en el Instituto Nacional Electoral y en el Tribunal Federal Electoral. Es una decisión de 16 personas, once consejeros y 5 magistrados.

Por supuesto, nos dice Calderón, trabajadores, empleados y funcionarios del Poder Judicial han puesto sobre la mesa sus argumentos e "incluso un eventual paro de actividades como signo de protesta".

El experto explicó que mientras, la posición oficialista se endurece ante los foros y argumentos que proponen análisis y ajustes de todo tipo en varias áreas operativas. El Banco Bienestar celebró sus primeros 5 años de existencia.

La institución bancaria centró esfuerzos en tres grandes objetivos: completar el plan de expansión, incorporar al sistema bancario a todos los beneficiarios de programas sociales federales y consolidar su sistema de dispersión de apoyos de los programas sociales.

Al respecto, el director general del Banco del Bienestar, Víctor Lamoyí Bocanegra, informó que las tres grandes metas se cumplieron satisfactoriamente y debido a ello, el banco de los mexicanos está listo para afrontar nuevos retos y seguir trabajando en la inclusión financiera de los sectores más vulnerables de nuestro país.

Cabe destacar que se han puesto en operación 2,750 nuevas sucursales; gracias a

ello, el banco se consolidó como el más grande de México con un total de 3,149 sucursales que están presentes en 2,701 localidades de 1,970 municipios de los 32 estados del país, donde se atiende diariamente a más de 500 mil beneficiarios de los Programas para el Bienestar.

En torno a la incorporación de beneficiarios a los servicios financieros, se entregaron más de 26 millones de tarjetas de débito del Banco del Bienestar, para lo cual se contó con la colaboración de otras dependencias responsables de los programas sociales. Hoy, cada beneficiario cobra su apoyo, pensión o beca con una tarjeta del banco de los mexicanos.

En apoyo a la comunidad Otomí, se unen AMEFIBRA, Energía Real y Fundación Tláloc.

La idea es contribuir a la Transición Energética Justa y con enfoque de género a favor de una comunidad Otomí en el Estado de México.

beneficiará más de 70 familias la donación de Energía Real de una central solar de 99 kWp. Con una aportación de MXN\$ 70,000,000, AMEFIBRA ayudó a colocar las instalaciones hidráulicas, almacenamiento

y sanitarias, así como a modernizar la infraestructura eléctrica del Centro Holístico de Capacitación de la comunidad Otomí de San Mateo Capulhuac, Otzoloztotec, México. Con el uso de energía solar, la comunidad de San Mateo Capulhuac fortalecerá su programa de capacitación y proyectos sustentables incluyendo el uso de computadoras, y la elaboración tanto de artesanías como de las famosas BUXAS; desplazará más de 7 toneladas de CO2 cada año, cuidando del planeta impactando positivamente su calidad de vida y salud.

El Citi es el mejor banco digital del mundo: Euromoney.

"La gema de premios que Citi ha recibido de Euromoney es tanto un honor como una afirmación de que estamos progresando para alcanzar nuestro máximo potencial", señaló Tim Ryan, director de Tecnología y Habilitación de Negocios de Citi. "Ganar el premio al 'Mejor Banco Digital del Mundo' es testimonio del esfuerzo y la dedicación de nuestro personal, que ayuda a crear una experiencia más fluida para nuestros clientes".

lascapitales@yahoo.com.mx  
Agendadeinversiones.com.mx  
Twitter: @Edgar4712

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEP/OMEX Número 10391-1039-001. Caratula número 01/02/07. Certificado de Licitud de Título 3376. Certificado de Licitud de Contenido 2963. Título reservado por la SEP 1507-93. Sistema Internacional de Publicaciones Seriales ISSN 1600-0100. ISSN 1600-0100. Registro CONAMERICA - 132. Registro CARACACHINA 3340. Registro ANEIRA 6209-93. Los colaboradores que deseen ser incluidos en esta publicación deben enviar sus artículos, fotos, dibujos y correspondencia a este periódico dentro de un día a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una revista Mensual. Toda distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en el CDMX: Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V. Calle San Mateo No. 13402 Col. del Valle. México. D.F. Teléfono: 5629 4971. C. P. 06700. La revista "Meridiano" es una publicación de Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V. Aprobada por el R. L. C. Difusión General, Intelectual, y Interés Independiente #23-C/8210. Aprobada Periodo del Sr. Isaac, Nayarit, México.



del 30 de julio al 6 de agosto

# Acude Bahía de Banderas a la Feria de Nayarit en Pico Rivera, California

\* En sesión de Cabildo se aprobó la solicitud de la alcaldesa y regidores para viajar a California; y se brindó el informe semestral de la Comisión Municipal de Derechos Humanos.

**Meridiano Bahía de Banderas**

Se llevó a cabo sesión extraordinaria y ordinaria del cabildo de Bahía de Banderas, la noche del 29 de julio de 2024.

En la sesión extraordinaria se contó con el quórum legal, al estar presentes 13 de los 15 representantes. En dicha reunión se votó para la solicitud de la alcaldesa Lía Sarai Castro Díaz de León, para asistir a la edición 2024 de la Feria Nayarit, del 30 de julio al 06 de agosto, en La Arena Deportiva Pico Rivera, en California, Estados Unidos, luego de ser invitada por La Federación Nacional e Internacional de Nayaritas en Estados Unidos (FENINE-USA). Dicha petición fue aprobada por unanimidad, en cumplimiento del artículo 84, fracción segunda, de la Ley Municipal para el estado de Nayarit, la cual establece que se requiere la aprobación de la mayoría absoluta si el presidente requiere más de 5 días naturales fuera del Estado.

Posteriormente también fueron aprobadas 10 solicitudes de los regidores: Erika Zuleth Cruz Felix, María Emigdia Jimenez Carrillo, Nadia

Elizabeth Paniagua Robles, Lourdes Victoria Ibarra Chiquete, Elda Minjarez García, Estefanía Lara Prado, María de Lourdes Ruiz Nieves, Rafael Alejandro Cervantes, José Antonio Plácido, y Martín Aguirre Ramírez, para también acudir a la invitación de la Federación Nacional e Internacional de Nayaritas en Estados Unidos.

También se llevó a cabo la sexagésima cuarta sesión ordinaria, con la presencia de 14 de los 15 representantes, en ella se dio a conocer el informe semestral de la Comisión Municipal de Derechos Humanos de Bahía de Banderas, Nayarit.

Entre las acciones de esta institución se encuentran: el reconocimiento en Argentina, como una de las comisiones ejemplares de América Latina, por parte de la Asociación Global de Defensores de Derechos Humanos de Latinoamérica; el haber logrado alianzas con diferentes estados de la república, entre ellos, Tlaxcala, Michoacán, Jalisco, y San Luis potosí; la creación de 10 convenios estratégicos con instituciones educativas; 29 observatorios para vigilar las actuaciones de las



autoridades en situaciones sociales, o hechos de Interés público; 3 mil 441 capacitaciones en materia de derechos humanos; 128 orientaciones jurídicas y acompañamientos en materia penal, civil, laboral, administrativo y derechos humanos, entre las que destacan el apoyo a la conciliación y resolución de 15 quejas; 11 de ellas, en contra de autoridades estatales, que fueron remitidas a la CDDH Nayarit; 2 que fueron direccionadas a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos; y dos más en proceso de investigación en contra de la actual administración.

Por estos resultados obtenidos, la alcaldesa Lía Sarai Castro Díaz de León, agradeció a quienes conforman esta comisión, ya que son parte fundamental y un contrapeso para garantizar a la ciudadanía la defensa y promoción de la legalidad, eficiencia y honradez de las autoridades.

"Muchas felicidades por todo el empeño que se le ha puesto a la comisión, en el cumplimiento de los derechos humanos de todos nuestros habitantes, como autoridades estamos obligados a ser los primeros que demos el ejemplo, muchas gracias por esas cifras son muy alentadoras", indicó la presidenta.



Y la Dirección de Protección Civil

# Gobierno de Bahía de Banderas se deslinda de supuestas extorsiones

\* Durante los últimos días se han generado reportes sobre supuestos cobros a empresarios, hechos a nombre de la dependencia, sin embargo, son ajenos a la administración.

**Meridiano Bahía de Banderas**

esta vía y mucho menos se realizan cobros fuera de las cajas recaudadoras.

Estas llamadas son completamente apócrifas y se extiende la invitación a quienes las reciban a que hagan su denuncia ante las autoridades.

Por su parte, el Ayuntamiento Constitucional de Bahía de Banderas

llevará a cabo las acciones legales correspondientes para desmarcarse de estas prácticas ilegales y que no tienen origen en la administración.

El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas se deslinda contundentemente de los reportes de llamadas de extorsión a empresarios de la región, quienes han denunciado que se les piden cobros altos por supuestos vistos buenos de Protección Civil.

La actual administración Bahiabanderense no tiene nada que ver con estos cobros telefónicos, debido a que ningún trámite o visto bueno se entrega por



De Bahía de Banderas

# Capacitan en primeros auxilios a elementos de tránsito

\* Fueron 23 agentes viales los que se actualizaron en diversos temas que pueden salvarle la vida a la ciudadanía durante una emergencia.

**Meridiano Bahía de Banderas**

Elementos de la dirección de Tránsito de Bahía de Banderas, recibieron una capacitación de primeros auxilios, por parte de Protección Civil municipal, en la localidad de Bucerías. Esto como parte de las funciones de prevención del delito y fortalecimiento de la confianza de la ciudadanía, solicitud expresa de la presidenta municipal Lía Sarai Castro Díaz de León.

Fueron un total de 23 policías pertenecientes a la dirección de Seguridad Ciudadana y Tránsito

municipal de Bahía de Banderas, quienes tomaron esta capacitación a cargo del paramédico Samuel David Baltazar Carrillo, curso en el que pudieron revisar a profundidad temas como la evaluación de los pacientes: tipos y tratamientos de quemaduras; reacciones alérgicas y crisis anafilácticas; accidentes cerebrovasculares; así como, la reanimación cardiopulmonar (RCP).

Con estas acciones, se garantiza el buen actuar de los elementos en caso de emergencias y sobre todo, se salvaguarda a los habitantes del municipio y a los visitantes que llegan a este destino turístico



Convocatoria Del 4 al 12 de octubre

## 2º NADO POR LAS BALLENAS

Internacional 2024

Escanea el Código QR

Consulta la convocatoria completa e ¡Inscríbete antes del 31 de julio!

Dirigido a todas las personas de todas las edades. ¡Participa solo o en equipo!

¡Recauda fondos y gana emocionantes premios!

EVENTO CON CAUSA  
por la conservación de la ballena y el ecosistema marino. META: 1 MILLÓN de pesos

[nadoporlasballenas](https://www.nadoporlasballenas.com)

[nadoporlasballenas@gmail.com](mailto:nadoporlasballenas@gmail.com)

# Mucho VERANO

## BOTANAS Y CACAHUATES

Del Depto. de Abarrotes  
(Excepto Tostadas, Totopos y Paquetes Armados)

**al 3x2**  
Paga 2 y llévate 3 gratis de igual o menor precio

MÁXIMO 5 PROMOCIONES POR CLIENTE

## ACEITE

Vegetal Ave®  
de 850 ml

Pieza a sólo **\$31.90**

## MAYONESA

Con jugo de limón McCormick®  
de 507g

Pieza a sólo **\$51.90**

## PURE

De Tomate Cond. SixPa®  
Del Fuerte®  
de 1,260g

## ¡AHÓRRATE LAS VUELTAS PAGA TUS SERVICIOS Y GANA 1 AÑO DE SÚPER GRATIS

CONSULTA LAS BASES EN [WWW.CASALEY.COM.MX](http://WWW.CASALEY.COM.MX)

## HARMONTEC Smart TV HD de 32"

Google TV

Pantalla HARMONTEC® Smart TV HD de 32"

Pieza a sólo **\$2,490.00**

Máximo 2 piezas por cliente

## FOCOS Y LÁMPARAS LED ETCO® Red-Dot®

Pieza

**al 3x2**  
Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio

Máximo 5 Promociones por Cliente

## Frutas y Verduras

<b>REPOLLO</b> Kilo \$16.75	<b>MELÓN</b> Chino kilo \$14.75	<b>MANDARINA</b> kilo \$39.90	<b>SANDÍA</b> Rayada kilo \$6.45
<b>JICAMA</b> Kilo \$24.75	<b>APIO</b> Kilo \$18.90	<b>CHILE</b> Jalapeño kilo \$29.75	

\*Máximo 5 piezas por cliente\*

## Comida y Alimentos

<b>HARINA</b> De Maíz MASECA® de 1 kilo \$21.90	<b>CEREALES</b> Corn Flakes Kellogg's® de 610g \$2.109.00
<b>HARINA</b> De Maíz Minsa® de 1kg \$18.50	<b>LECHE</b> SAN MARCOS® Entera o Light \$24.90
<b>SALSA</b> De Chile fresco EL PATO® de 250g \$12.90	<b>CHILES</b> Jalapeños enteros La Costeña® de 300g \$23.00
<b>CAFE</b> Soluble NESCAFÉ® Dolca® de 350g \$107.90	<b>CONSUME</b> De Castilla de Res Cubo Knorr® con 8 piezas \$2.55.90
<b>CEREALES</b> Kellogg's® CORNPOPS® de 450g \$2.115.00	<b>LECHE</b> Evaporada Carnation® de 720g \$38.50

## Salchichonería y Lácteos

<b>JAMÓN</b> Americano Bologna y Mortadela Empacados de Origen (sólo marcas Nacionales) <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio	<b>CHORIZOS</b> Empacados de Origen (Excepto Dely y Chistorra) <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio	<b>QUESOS</b> Fundibles Chihuahua y Monterrey Empacados de Origen <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio	<b>NATILLAS</b> Donette <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio
<b>JAMÓN</b> De pavo KIR® 1 granel kilo \$86.90	<b>SALCHICHA</b> De Pavo KIR® Pieza de 1 kilo \$71.90	<b>YOGHURT</b> Para Beber CHILCHOTA® pieza de 230g \$7.90	<b>YOGHURT</b> Batido CHILCHOTA® de 1 Kg \$32.90
<b>JAMÓN</b> Virginia de Pavo FUD® de 450g \$49.90	<b>SALCHICHA</b> Para Asar CHIMEX® pieza de 800g \$68.90	<b>PAPA</b> Corte Delgado Omas® Haus Pieza de 450g \$39.50	<b>NELADO</b> IMPERIAL® pieza de 4.73L \$144.90

## Cuidado de la Ropa | Limpieza del Hogar

<b>PAÑAL</b> Suaveflex® Flex Jumbo con 382p o 462p \$159.00	<b>PAÑAL</b> Kiddeys® Nuestra Grande con 40 piezas \$165.00
<b>PAÑAL</b> Chiclastic® Classic Grande con 40 piezas \$135.00	<b>PAÑAL</b> HUGGIES® UltraComfort Niño Niña etapa 5 con 40 piezas \$2.549.00
<b>TOALLITAS HÚMEDAS</b> Kleenex® Suaveflex® con 100 piezas \$33.90	<b>PAÑAL</b> Unisex HUGGIES® Supreme Etapa RN, E1 y E2 con 40 piezas <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio
<b>TOALLITAS HÚMEDAS</b> Kleenex® Absorbex® con 100 piezas \$2.39.90	<b>EDREDONES Y JUEGOS DE SABANAS</b> Master de 364 HD con 4 piezas <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio
<b>PAPEL HIGIÉNICO</b> Kleenex® Remax® de 364 HD con 12 piezas \$27.90	<b>COLCHÓN</b> Antimosquitos® y Zahro® de 1,260g <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio
<b>PAPEL HIGIÉNICO</b> Kleenex® Remax® de 320HD con 12 piezas \$99.90	

## Carnes, Aves, Pescados, Mariscos y Especialidades

<b>DEIZMILLO</b> De Res con Hueso kilo \$159.90	<b>PIERNA</b> De pollo Bachoco® kilo \$71.90	<b>PIERNA</b> De Puerco Sin Hueso kilo \$87.90	<b>CAMARÓN</b> Chico Sin Cabeza kilo \$178.90
<b>CARNE</b> Para asar kilo \$156.90	<b>PECHUGA</b> Sola a granel kilo \$99.90	<b>CARNE</b> De puerco para asar kilo \$121.90	<b>MOJARRA</b> Entera Tilapia grande kilo \$69.90
<b>PULPA</b> Larga de Res kilo \$159.90	<b>CARNE MOLIDA</b> De Res clasificada kilo \$78.50	<b>MENUDO</b> De Res kilo \$81.90	<b>MUFFIN</b> Del Depto. de Panadería <b>al 3x2</b> Paga 2 y llévate gratis 1 de igual o menor precio

# MUCHOS AHORROS



**SirPack a sólo \$37.50**

17 EMPAQUE FAMILIAR

**2 x \$115.00**

**CEREALES**  
 Kellogg's®  
**ZUCARITAS®**  
 de 600g o  
**choco KRISPIS®**  
 de 540g

**PRODUCTO LÁCTEO**  
**UHT MÁS®**  
 Leche  
 de 1 litro

Pieza a sólo **\$16.90**

**BEBIDA**  
 Powerade®  
**ION4**  
 de 1L  
 Frutas,  
 Lima,  
 Limón,  
 Moras o  
 Naranja  
 Mandarina

Ilustrado **2 x \$46.90**

**GALLETAS**  
 En Caja  
**Gamesa®**  
 Exc. Paquetes  
 Armados

Con un **30%**  
 de descuento

**PLACA SUELTA**  
 De Cerámica,  
 Porcelana y  
 Melamina  
**GIBSON®**  
 Excepto Tarro  
 decorado

Con un **40%**  
 de descuento

**LIMPIADOR**  
**Fabuloso®**  
 Multiusos  
 Lavanda,  
 Mar Fresco  
 ó Pasión  
 de Frutas  
 de 2L

Ilustrado **2 x \$80.00**

**SUAVIZANTE**  
 Suavitel®  
 de 3L  
 Aroma Bebé,  
 Primavera  
 ó Sol

Ilustrado **2 x \$129.90**

**PAÑAL**  
**HUGGIES®**  
 UltraComfort  
 Niña o Niño  
 etapa 4, 5 o 6  
 con 60 piezas

Paquete a sólo **\$349.00**

**PAPEL HIGIÉNICO**  
 Ultra  
 Jumbo  
**Pétalo®**  
 con 16 pz

Ilustrado **2 x \$119.00**

**Más**

**ACEITE** Comestible  
 puro de soja  
**Nutrioli®**  
 de 940ml

Pieza a sólo **\$2.71.90**

**LECHE**  
 Alpura® de 1L  
 Nutrioli®  
 Clásica o Light

Pieza a sólo **\$2.57.90**

**PRODUCTO LÁCTEO**  
 Duopack  
 de 2L

Pieza a sólo **\$38.90**

**CEREALES**  
 Trix Nestlé®  
 de 430g

Pieza a sólo **\$63.90**

**ACEITE** Vegetal  
 Comestible  
**LUCENO®**  
 de 800ml

Pieza a sólo **\$27.90**

**MANTECA**  
 Vegetal  
 Primer®  
 de 1 kilo

Pieza a sólo **\$59.90**

**PRODUCTO LÁCTEO**  
 Duopack  
 de 2L

Pieza a sólo **\$38.90**

**CEREALES**  
 Trix Nestlé®  
 de 430g

Pieza a sólo **\$63.90**

**CAJAS** Organizadora  
 De 40L  
**REDSTONE®**

Pieza a sólo **\$169.90**

**Todo Para Tu Fiesta**

**REFRESCO**  
 De 400 ml  
 Pepsi Cola®,  
 Seven Up®,  
 Manzanita Sol®  
 o Naranja  
 Mirinda®

Ilustrado **4 x 3**

**TÉ LIPTON®**  
 De 600 ml  
 Toronzo, Limón,  
 Verde o Jamaica

Ilustrado **4 x 3**

**GALLETAS**  
 En Paquete  
**Gamesa®**

3x2

**AGUA NATURAL**  
 Six pack  
**Bonafont®**  
 de 1.2L

Ilustrado **2 x 79.90**

**BEBIDA**  
 Energizante  
 Amper® Regular o  
 Blue de 473 ml

Pieza a sólo **\$14.00**

**TÓTOPOS**  
 Fiesta Sabritas®  
 Tostitos®  
 de 905g

Pieza a sólo **\$74.90**

**CONCENTRADO**  
 en polvo Zuko® de 13g  
 Hojchata, Jamaica,  
 Limón o Mango

Ilustrado **4 x 19.90**

**WHISKY**  
**BUCHANAN'S®**  
 DELUXE™  
 de 750ml

Pieza a sólo **\$742.00**

**WHISKY**  
**JOHNNIE WALKER®**  
 Etiqueta Negra  
 de 750ml

Pieza a sólo **\$839.00**

**WHISKY**  
**JOHNNIE WALKER®**  
 Etiqueta Roja  
 de 700ml

Pieza a sólo **\$289.00**

**TEQUILA**  
 Cabrito®  
 Reposado de 750 ml  
 con Cabrito®  
 de 250ml

Pieza a sólo **\$165.00**

**Variedad de BEBIDAS**  
 Preparadas  
**COOLERS** Pieza

3x2

**Variedad de VINOS**  
 DE MESA  
 Pieza

3x2

**Washing y Recamara / Babylandia**

**DETERGENTE**  
 Ariel® en Polvo  
 Revitalcolor o  
 Regular de 4 kg

Ilustrado **2 x 249.90**

**DETERGENTE**  
 líquido Regular  
**MAS®** Color  
 de 4.65L

Ilustrado **2 x 199.90**

**DETERGENTE**  
 en polvo  
 Instantánea  
 con Toque Duvon  
**Ace®** de 3.564 Kg

Ilustrado **2 x 199.90**

**DETERGENTE**  
 Para Fraldas  
 Limón Salvo®  
 de 750 ml

Ilustrado **\$34.90**

**LIMPIADOR**  
 Multiusos  
 Pino **AJAX®**  
 de 2L

Ilustrado **\$31.90**

**ALIMENTO**  
 De 20 Kg Para  
 Perro Adulto

Ilustrado **\$453.90**

**CAJA** Organizadora  
 De 73L Color  
**Ecoline®**  
 (Exc. Negra)

Ilustrado **\$199.90**

**CAJA** Organizadora  
 De 40L  
**REDSTONE®**

Ilustrado **\$169.90**

**CESTO**  
 De Plástico para  
 Basura con Tapa  
 de 70L Kartell®

Ilustrado **\$189.90**

**Higiene y Belleza**

**SHAMPOO**  
 O Acondicionador  
**PANTENE®**  
 de 700ml o  
**SHAMPOO**  
 Head &  
 Shoulders®  
 de 650ml

Ilustrado **2 x 160.00**

**DESODORANTE**  
 En Aerosol o  
 en Barra **AXE®**,  
 Rexona® o  
**Dove®**  
 Excepto Clinical,  
 en Aerosol  
 XL de 210ml o  
 Fragrance  
 Collection

Ilustrado **2 x 85.00**

**SHAMPOO**  
 O Acondicionador  
 sedal®  
 de 620ml

Ilustrado **2 x 95.00**

**DESODORANTE**  
 En Aerosol  
**Dove®**,  
 Rexona® o  
**AXE®**  
 XL de 210ml

Ilustrado **2 x 130.00**

**SHAMPOO** O Acond.  
**SAVILE®** de 700ml  
 Excepto Leche de Coco,  
 Almendra o Anticaspa

Ilustrado **2 x 72.00**

**DESODORANTE**  
 En Aerosol  
**Secret®**, Old Spice®  
 y Gillette® (Excepto  
 Clinical) y Lactobac

Ilustrado **\$59.90**

**TINTE KOLESTON®**  
 Multiusos® Excepto  
 Paquetes, Oils y  
 Retocador de Raíz

Ilustrado **2 x 100.00**

**CREMA**  
 Corporal  
**NIVEA®** Básica  
 Pieza de 400ml

Ilustrado **2 x 110.90**

**JABÓN DE TACADOR**  
 En Barra Lirio®  
 4Pack Neutro o  
 Dermatológico

Ilustrado **\$64.50**

**CREMA DENTAL**  
 Colgate®  
 Triple Acción  
 de 140ml

Ilustrado **\$28.50**

**TODA LA LÍNEA DE**  
**INCONTINENCIA**  
 Depend® y  
 Diapir

Ilustrado **3x2**

**Todos los**  
**TRATAMIENTOS**  
**FACIALES**  
**GARNIER®**

Ilustrado **30%**

**Todos los**  
**LABIALES**  
**MAYBELLINE®**

Ilustrado **30%**

**Mercancías Generales**

**HARMONTEC**  
 Smart TV  
 4 K

Ilustrado **\$6,290.00**

**PANTALLA**  
**HARMONTEC**  
 Smart TV  
 4K de 55"

Ilustrado **\$3,490.00**

**PANTALLA**  
**HARMONTEC**  
 Smart TV  
 4K de 43"

Ilustrado **\$3,490.00**

**ACETES, ADITIVOS Y**  
**ANTICONGELANTES**  
**QUAKER STATE®** P/Alto (Exc.  
 P/Alto) de 1.80 Mts. de 590 ml

Ilustrado **25%**

**MOCHILAS, LONCHERAS**  
**Y CAPICERAS**  
 Escolares de  
 Todas las Marcas

Ilustrado **30%**

**LINEA ESCOLAR**  
**Norma®** (Exc. Cuaderno  
 Prof. Cuidado Color 360  
 Pieza de \$39.00)

Ilustrado **20%**

**TRAJES DE BAÑO**  
 Para toda la  
 Familia

Ilustrado **50%**

**CONJUNTOS Y TRAJITOS**  
 De Licencia  
 Para Niños  
 o Niñas

Ilustrado **\$119.90**

**CONJUNTOS Y TRAJITOS**  
 De Licencia  
 Para Niños  
 y Niñas

Ilustrado **\$89.90**

**CONJUNTOS Y TRAJITOS**  
 De Licencia  
 Para Niños  
 y Niñas

Ilustrado **\$139.90**

**MACETA Kartell®**  
 Viena de 16", 20"  
 24" Terracota y  
 Chocolate

Ilustrado **40%**

**REFRIGERADOR**  
 7 Pies Silver  
**Hisenze®**

Pieza a sólo **\$4,890.00**

**FIGURAS**  
**DECORATIVAS**  
 Del Depto.  
 De Regalos

Ilustrado **50%**

**BOLSAS**  
 Para Dama  
 Del Depto.  
 De Regalos

Ilustrado **40%**

**SARTENES**  
 Y OLLAS  
**Gibson®** (Exc.  
 Privilegia)

Ilustrado **40%**

**SARTEN**  
 Imperial  
 24 CM  
**REDSTONE®**

Ilustrado **\$199.90**

**LOS DESCUENTOS SOLO APLICAN EN EL PRECIO NORMAL**

**Las ilustraciones** no necesariamente corresponden a cada producto, son únicamente para la ambientación de esta publicación.

**Promociones** \*3x2, \*2x1 y \*4x3 son validas únicamente en artículos de la misma marca y línea

**PRECIOS Y OFERTAS VALIDAS SOLO HOY MIÉRCOLES 31 DE JULIO DE 2024**  
 En sus Tiendas de Autoservicio Luj de esta Ciudad, EXCEPTO donde se indique y mercancía que no sea parte de su surtido.

De Atlanta a Nueva York

# Exitosa promoción de Puerto Vallarta en Estados Unidos

\* El destino impartió seminarios de destino en varias ciudades de la Unión Americana con miras a incentivar las próximas temporadas.

Meridiano Puerto Vallarta

Del 22 al 25 de julio, el Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta -en conjunto con la Oficina de Visitantes y Convenciones de Guadalajara- impartió seminarios de capacitación a asesores de viajes en las ciudades de Atlanta, Austin, Houston y Nueva York.

La comitiva del destino estuvo conformada por los hoteles Buenaventura, Krystal y Crown Paradise Resorts, los cuales comparten información detallada sobre sus instalaciones y atractivos paquetes vacacionales con los asistentes.

Estos seminarios reunieron a agentes de viajes top en producción, convocados por aliados comerciales del destino, entre ellos las mayoristas Vacation Express, Pleasant Holidays y Delta Vacations, así como las aerolíneas Aeroméxico y Volaris.

Entre los puntos más destacados estuvieron la conectividad aérea, con vuelos directos desde todas las ciudades visitadas -incluyendo un nuevo vuelo de Alaska Airlines desde Nueva York- así como la gran riqueza de atractivos naturales en el destino, desde la extensa oferta de playas nadables durante todo el año, hasta sitios únicos en el mundo como los Arcos de Mismaloya y las Islas Marietas, además de actividades de temporada para toda la familia, tales como liberación de tortuguillas a lo largo



del verano y otoño, y el avistamiento de ballenas durante el invierno.

Luis Villaseñor, director del Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta, recalco la importancia del trabajo previo para tener una buena convocatoria a estos seminarios: "asistieron asesores de viajes con quienes se tuvo acercamiento en importantes eventos de la industria turística realizados este año, como Las Vegas Travel Agent Forum, ASTA Global Conference, GTM West y EDGE Travel Leaders Forum, eventos que reúnen solo a los mejores agentes en producción, procedentes de diversos mercados".

Su asistencia a estos seminarios permitió reforzar la relación con ellos, así como brindarles una capacitación completa sobre el destino, enriqueciendo y reforzando sus conocimientos acerca de Puerto Vallarta para brindar mayores herramientas de venta, buscando incentivar las temporadas de verano, otoño e invierno.



Ofrecidos por la Clínica Shriners Children's Guadalajara



## Sistemas DIF conocen servicios médicos especializados

\* El director Médico de la clínica, Omar Cárdenas Magaña, informó que desde su inauguración el pasado 30 de abril, se han ofrecido alrededor de 680 servicios de consulta a pacientes, desde recién nacidos hasta los 18 años de edad

Meridiano Guadalajara

El director general del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Jalisco, Lucio Miranda Robles, y la Presidenta del Sistema DIF Guadalajara, Maye Villa de Lemus, en compañía de representantes de DIF municipales de la Zona Metropolitana, visitaron hoy las instalaciones de la Clínica Shriners Children's en la capital del Estado, la cual brinda servicios gratuitos altamente especializados a niñas y niños con afecciones congénitas de tipo ortopédico.

El director Médico de la clínica, Omar Cárdenas Magaña, informó que desde su inauguración el pasado 30 de abril, se han ofrecido alrededor de 680 servicios de consulta a pacientes, desde recién nacidos hasta los 18 años de edad; y se ha

intervenido quirúrgicamente a más de 50, sin costo para familias no sólo de Jalisco, sino de estados como Colima, Michoacán y Nayarit.

Al conocer los servicios que ofrece la Clínica Shriners Children's Guadalajara, se busca que las áreas de atención a la discapacidad de los Sistemas DIF puedan derivar pacientes con condiciones como pie equino varo, displasia de cadera, ausencia de extremidades, problemas de rodilla, genu valgo y genu varo, anomalías en la marcha y ortopedia de la parálisis cerebral, entre otros.

La Clínica Shriners Children's Guadalajara se ubica en el Hospital Ángeles del Carmen, en calle Tarascos No. 3435, Col. Monraz, Guadalajara, Jal. Más información en el tel. 333 852 3757 o en Mex-infogadajalajara@shrinersnet.org



A través del programa Resonant Women

## Impulsa la SICyT el emprendimiento femenino

\* Entre las principales actividades que se realizaron en el primer día de actividades fue la charla impartida por Sandy Hermosillo

Redacción

La Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT) inició la segunda edición del programa Resonant Women, una serie de workshops y talleres especializados para brindar herramientas que le permita consolidar sus negocios y mejorar sus habilidades de liderazgo.

Esta edición contará con tres días de contenidos, del 30 de julio al 1 de agosto, en los

que recibirán capacitación sobre estrategias de negocio, marketing digital, oportunidades de mercado, entre otros temas que les ayudará a fortalecer sus emprendimientos.

El programa se lleva a cabo en REDI AMG. Entre las principales actividades que se realizaron en el primer día de actividades fue la charla impartida por Sandy Hermosillo #IamRemarkable, la cual destaca por tener una certificación en Google



Con sistema de captación de agua

## Logra CUTlajomulco cosecha de autoconsumo

\* Con el sistema Keyline, la Red Ecológica de Auto-abasto para la Soberanía Alimentaria del CUTlajomulco cosecha jamaica y maíz, y buscan superar la producción en 2024

Meridiano Guadalajara

En su primer año, la Red Ecológica de Auto-abasto para la Soberanía Alimentaria (REALSA) del Centro Universitario de CUTlajomulco (CUTlajomulco) de la UdeG, logró en 2023 la cosecha de jamaica y maíz para el autoconsumo de ocho productores y sus familias a través del sistema Keyline para la captación de agua, empleado en el riego de parcelas de pequeños productores asentados en comunidades del municipio de Tlajomulco de Zúñiga.

La Secretaría de la División de Salud del CUTlajomulco, doctora Paloma Gallegos Tejeda, destacó los desafíos para la captación de agua y la sequía. El temporal de 2023 dejó el 16 por ciento de la lluvia de 2022, con la pérdida de cultivos de productores.

"No se esperaba que fuera tan poca la lluvia y tan errática; poco en julio, después ya no llovió hasta agosto; poca en septiembre y cayeron chubascos en octubre y diciembre cuando todavía podían cosechar parte del maíz para rastrojo se perdió porque se llenó de hongo", describió la académica.

REALSA, por medio del sistema Keyline, en el último temporal logró acumular más de un millón de litros de agua para la agricultura, reserva empleada para sembrar jamaica y maíz, mientras que los productores dependientes del temporal perdieron su cosecha.

"Quienes replicaron el sistema Keyline lograron cosecha para autoconsumo, eso estuvo mejor que reportar la pérdida total, es decir, recuperar lo que sembraron. Esto se logró porque los agricultores replicaron el sistema que les enseñamos a hacer con parcelas un poco más pequeñas", explicó Gallegos Tejeda.

Enfocados en cómo apoyar a los pequeños productores presionados por el cambio de uso de suelo y la expansión urbana, se pensó en el sistema como una solución adaptada a un territorio con poco acceso al agua.

"Tuvimos que enfocarnos más en la parte de cómo apoyar a los pequeños productores presionados por el cambio de suelo y la expansión urbana, y nos enfocamos en qué se podía hacer para ayudar a los productores para que logran su

producción, ahí entra el sistema Keyline", explicó. El sistema es un canal que recorre el terreno adaptado a las inclinaciones topográficas para maximizar el aprovechamiento en la irrigación de la superficie y la acumulación del excedente.

Para 2024, de acuerdo con la académica del CUTlajomulco ya no buscan lograr únicamente el autoconsumo, sino un mayor volumen de producción y avanzar en el trabajo con los productores.

"Ya estamos listos para sembrar y vamos a empezar a cuantificar volumen de producción, es decir a calcular cuánto cosecharán con lo que hemos hecho. Este es nuestro segundo año como REALSA y ya tenemos un año en la comunidad, con los pueblos tradicionales y en la última feria agroecológica nos llegaron más agricultores", informó.

Las Bondades de REALSA se transmiten de voz en voz: a los ocho productores convencidos del sistema de captación de agua para la agricultura se sumaron tres más para aprender el sistema y asegurar la producción agrícola en una tierra con superficie cultivable pero dependiente del temporal.

En el proyecto participan y se capacitan personas pertenecientes a pueblos originarios que aportan conocimientos sobre los cultivos y semillas de sus tierras, formas de cultivo y gastronomía asociada.

Los pueblos participantes son purépechas, otomíes, nahuas, coras y wixárikas asentados en la colonia Sergio Barrios de Tlajomulco. Además de las comunidades de las delegaciones de San Juan Evangelista, San Lucas Evangelista, Cuexcomatlán y San Miguel.

La parcela experimental del CUTlajomulco se encuentra en San Miguel, y el Rosque Escuela de Agricultura Regenerativa en el fraccionamiento de Los Reyes.

Para la doctora Paloma Gallegos, la estrategia a corto y mediano plazos es buscar la vinculación con el municipio para impulsar el proyecto de agricultura de autoabasto, sobre todo, impulsar la aprobación del reglamento municipal de agricultura rural y periurbana, que está detenida, para que se apruebe y opere programas en beneficio de la población.



# VERANO SEGURO 2024

TÚ ELIGES SI REGRESAS.

EL ALCOHOL CON VOLANTE NO COMBINAN.



EN NAYARIT TE QUEREMOS DE REGreso EN CASA.



Disfruta con responsabilidad ¡Ayúdanos a cuidarte!

Ante cualquier situación de este tipo da aviso a la brevedad a la línea de emergencias 9-1-1.



#ProtegerYServir

A través de la iniciativa *Sembrando Ciudades*

# Un Nayarit más sostenible promueve la doctora Beatriz Estrada

\* *Entre las acciones realizadas por esta iniciativa para beneficio del estado, destaca la construcción de un espacio regenerativo dentro del Parque La Loma*

Redacción



La doctora Beatriz Estrada Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit, encabezó la conferencia de prensa *Sembrando Ciudades* un proyecto que tiene como objetivo principal incorporar medidas de adaptación al cambio climático en las estrategias de desarrollo urbano existentes. La conferencia tuvo lugar en las instalaciones de la galería artesanal Nayarte ubicada en el Parque La Loma en Tepic, y contó con la presencia de diversas autoridades y medios de comunicación.

Entre las acciones realizadas por esta iniciativa para beneficio del estado, destaca la construcción de un espacio regenerativo dentro del Parque La Loma, que incluyó la implementación de dos elementos principales: un jardín polinizador medicinal y la revegetación de diversas especies locales entre amapas, primavera y tecoma. En su intervención, la titular de la asistencia social en la entidad, agradeció a las y los involucrados en esta iniciativa, ya que fortalece a Nayarit frente a los desafíos ambientales actuales.

"Queremos que Nayarit sea ejemplo para otros estados, y que puedan aprovechar su experiencia, sus conocimientos, y que podamos transformar, cuidar, y preservar nuestro medio ambiente. El Parque de La Loma es

un ícono, es un modelo tradicional para toda la ciudad. Ahora toda la ciudadanía tiene que aprender a cuidar, a proteger y a seguir transformando este medio ambiente y este espacio de la Loma para que siga estando cuidado y mantenido en estas condiciones. Yo eso es lo que más les agradezco, la enseñanza que le están dejando a la ciudadanía, a la población de trabajar en conjunto, de estar siempre viendo porque las cosas se conserven y mejorarlas", compartió.

Esta es una iniciativa de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (SEDATU) en unidad con el gobierno de Nayarit que encabeza el doctor Miguel Ángel Navarro Quintero, sumándose Comex por un México Bien Hecho, la Cooperación Técnica Alemana (GIZ) México y las organizaciones de la sociedad

civil Colectivo Tomate y Revive.

Asimismo, y como una forma de reflejar la diversidad ambiental del estado de Nayarit y su capacidad de resiliencia ante el cambio climático a través del arte, se realizaron cinco murales en diversas áreas del parque. Además, se pintaron pisos y juegos en un área de 200 m<sup>2</sup>, buscando mejorar estos espacios de diversión y desarrollo en la comunidad nayarita con elementos de color que rescatan la riqueza natural y cultural del estado.

Para el DIF Nayarit esta iniciativa es un paso crucial para preparar a Nayarit ante los desafíos del cambio climático. Al fortalecer ciudades y comunidades con estos proyectos, se siembran las bases para un futuro más verde, promoviendo la resiliencia y el desarrollo sostenible en el estado de Nayarit.



Sobre restricciones de circulación por el libramiento

## Avanzan acuerdos entre la Secretaría de Movilidad y transportistas de carga pesada

\* *"Ellos hablaron y se comprometen a respetar horarios y la ley en la que nos puede facultar para poner restricciones, también se comprometían a respetar los operativos de un carril especial que no puedan estar ellos rebasando", sostuvo Sistiell Buhaya Lora*

Oscar Gil

Avanza negociación y acuerdos entre la Secretaría de Movilidad y transportistas de carga pesada en el país; que implica atender la instrucción del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, para que algunos de estos transportistas dejen de circular por el Libramiento Carretero de Tepic, al considerarse un peligro.

La titular de la SEMOVI, Sistiell Buhaya Lora, indicó que dentro de los primeros acuerdos está que las unidades de doble remolque y de transporte de materiales peligrosos no podrán circular bajo ningún pretexto sobre esta vía, por lo que el resto deberá acatar una serie de medidas que la funcionaria explica: "Ya tuvimos un primer encuentro el viernes pasado con las cámaras de autotransporte, vino gente del centro del país, de Guanajuato, representantes, venían de la CDMX, del estado de Jalisco, para encontrar un diálogo y la mecánica de cómo llevaría a cabo esta instrucción que dio el gobernador.

"Ellos hablaron y se comprometen a respetar horarios y la ley en la que nos puede facultar para poner restricciones, también se comprometían a respetar los

operativos de un carril especial que no puedan estar ellos rebasando, el tema de doble carga que así lo conocemos o materiales residuos peligrosos no v a entrar al libramiento de Tepic; estamos en las pláticas de las mesas de cómo será la coordinación, hay bastante disposición de ellos y también recibí algunos empresarios que nos comentaban la derrama económica que ellos dejan pero estamos trabajando en las mesas con la SICT para poder lograr el mejor operativo en el que se esté por arriba de las familias".

En este sentido, Buhaya Lora insistió en que no hay vuelta de hoja a dicha instrucción ya que hay razones de sobra para aplicar la restricción de unidades en el transporte público sobre el libramiento carretero de Tepic: "Me preguntan los transportistas que cuál era la estadística que teníamos para tomar esta determinación y se les comentaba que era que efectivamente tenemos 123 accidentes reportados en el semestre y teníamos 13 de carga, 13 de accidentes con vehículos de cargas, pero desafortunadamente estos trece contra los 123 estamos hablando alrededor de 15% del porcentaje de la mayoría de accidentes".

## El mes de julio cumplió el pronóstico de que sería lluvioso

\* *Algo podríamos hacer las personas que habitamos en la ciudad: ya sería ganar ganancia que no dejáramos la basura en cualquier parte.*

Oscar Verdín Camacho/  
relatosnayarit

Con el cambio climático hemos sentido el calor como nunca, incendios impensables, sequías extremas, y se nos ha repetido que si bien llueve menos que otras épocas, es posible que también haya tormentas más fuertes... como la de este martes por la tarde en Tepic: mucha agua y viento.

El mes de julio está terminando al pie de la letra con el pronóstico

de que sería un mes lluvioso al igual que agosto.

Algo podríamos hacer las personas que habitamos en la ciudad: ya sería ganancia que no dejáramos la basura en cualquier parte, pues ello tiene repercusiones, por ejemplo tapando alcantarillas.

Frente a las inundaciones que se han convertido en problemas crónicos en muchas partes de Tepic, habría que reconocer que hay barrios que probablemente no debieron estar asentados donde se

encuentran o que se han invadido zanjones y otras áreas que eran corrientes naturales de la lluvia.

No pocos creen, por ejemplo, que la zona de Plaza Forum no debió ser edificada donde se encuentra, porque es área que daba salida al agua de las partes más altas.

Además, Tepic enfrenta una constante caída de árboles, mayormente eucaliptos. La poda deberá convertirse en una actividad constante para disminuir riesgos.



De los entes de gobierno

## Refuerzan la coordinación contra la trata de personas

\* *Quedó claro que el gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, ha reiterado su compromiso para posicionar a Nayarit como líder en materia de seguridad y prevención del delito*

Redacción

En el marco del Día Mundial contra la Trata de Personas, la secretaria General de Gobierno, Rocío Esther González García, presidió la Segunda Sesión Extraordinaria del Consejo Estatal para la Prevención y Erradicación de la Trata de Personas en el Estado de Nayarit.

La reunión se celebró esta tarde en la sala de juntas de la Secretaría General y contó con la asistencia de representantes de diversas dependencias gubernamentales, incluyendo la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia, Secretaría de Educación, Secretaría de Salud, Secretaría de Turismo, la Fiscalía General del Estado, la Comisión Estatal para la Defensa de los Derechos Humanos, la Subsecretaría de Educación

Media Superior, Superior e Investigación Científica y Tecnológica, y el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Nayarit.

La sesión tuvo como objetivo reforzar la coordinación entre los distintos entes de gobierno para prevenir y erradicar la trata de personas en la entidad, protegiendo la integridad física y psicológica de las mujeres, niñas y niños.

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, ha reiterado su compromiso para posicionar a Nayarit como líder en materia de seguridad y prevención del delito.

Rocío Esther destacó la importancia de la política pública en la prevención y erradicación de la trata de personas, y enfatizó la necesidad de continuar trabajando en conjunto para proteger a las víctimas y prevenir este delito.

**SOY MÉXICO**

**REGISTRO DE NACIMIENTO DE LA POBLACIÓN MÉXICO AMERICANA PARA NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES**

**REQUISITOS**

- COPIA DE ACTA DE NACIMIENTO ESTADOUNIDENSE.
- COPIA DE ACTA DE NACIMIENTO Y DE IDENTIFICACIÓN OFICIAL CON FOTOGRAFÍA DEL PROGENITOR CON NACIONALIDAD MEXICANA.
- COPIA DE CURP DEL PROGENITOR CON NACIONALIDAD MEXICANA QUE APAREZCA EN EL ACTA EXTRANJERA.
- TRADUCCIÓN DEL ACTA ESTADOUNIDENSE POR UN PERITO TRADUCTOR CERTIFICADO.
- COPIA DE IDENTIFICACIÓN OFICIAL CON FOTOGRAFÍA DE LA PERSONA SOLICITANTE.

**VIGENCIA DEL PROGRAMA: JULIO A OCTUBRE DE 2024**

## Primera medalla olímpica del judo mexicano Gana plata Prisca Awiti en París 2024

\* La judoca subió al segundo lugar del podio en la categoría -63 kilogramos, firmando la mejor actuación nacional de esta disciplina en el magno evento

Redacción



La judoca mexicana Prisca Awiti escribió su nombre en las páginas del olimpismo nacional, al ganar la medalla de plata en la categoría de menos de 63 kilogramos en los Juegos Olímpicos de París 2024.

La atleta nacida en Londres, Inglaterra y de nacionalidad mexicana, le dio a su país la primera preseña olímpica en la historia de esta disciplina y la segunda de esta edición, tras el bronce del equipo femenino de tiro con arco.

La Champs de Mars Arena fue el recinto que albergó la hazaña de la deportista azteca, quien triunfó en cuatro de sus cinco combates disputados para que así México alcanzara su metal número 75 en Juegos Olímpicos, el 25 de color plateado y el 17 en una competencia individual femenil.

La vigente campeona centroamericana se unió a un selecto grupo de mujeres nacionales que han subido al segundo lugar de un podio olímpico, tras lo realizado por Pilar Roldán (1968), Ana Gabriela Guevara (2004), Belém Guerrero (2004), Aida Román (2012), Paola Espinosa-Alejandra Orozco (2012), Guadalupe González (2016) y María del Rosario Espinoza (2016).

El camino de la guerrera azteca en el tatami

Su presentación en la capital francesa llenó de esperanzas al público nacional, pues en apenas 35 segundos hizo rendir a Nigara Shaheen, del Equipo Olímpico de Refugiados, lo que le dio la victoria por ippon 10-0 en los dieciséisavos de final.

Luego de obtener su pase a los octavos de final, la medallista de bronce en los Juegos Panamericanos Santiago 2023 se preparó para su siguiente reto: la polaca Angelika Szymanska, cuarta del ranking mundial y vigente subcampeona del mundo.

Pese a no partir como la favorita, Awiti impuso su dominio y consiguió un punto en el inicio ante la europea, que con el paso de los segundos cayó en la desesepación por la defensa de su rival en turno, lo cual determinó la victoria 1-0 para la representante de Guanajuato.

La adversaria para los cuartos de final era otra judoca del "Viejo Continente", la austriaca

Lubjana Piovesana, medallista de oro en los Grand Slam Dushanbe y Baku de este año, quien comenzó con ventaja de un punto, sin embargo, después de una revisión, se revirtió dicho registro.

El encuentro se fue hasta muerte súbita, donde la mexicana logró la victoria que la instaló en semifinales.

En la ronda de los cuatro mejores, Awiti no se guardó nada y se lanzó a la ofensiva desde los primeros compases del enfrentamiento ante la croata Katarina Kristo, a la que aplicó una sumisión que determinó el 11-0 en el marcador y su clasificación a la final.

La contienda por la gloria olímpica fue en contra de la eslovena Andreja Leski, monarca europea en 2023, con la que libró el último combate de la jornada, el cual se definió a favor de ésta última por pizarra final de 10-1 y su obtención del metal dorado, para que así Awiti se hiciera acreedora de la histórica plata.

Apoyos gubernamentales al judo en su proceso olímpico

La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE), institución a cargo de Ana Gabriela Guevara Espinoza, reafirmó su compromiso con el judo mexicano desde el 2019 mediante el apoyo que, hasta mediados de 2024, superó los 46 millones de pesos.

De igual manera, con el fin de impulsar al máximo los objetivos de Prisca Awiti en su proceso rumbo a París 2024, la CONADE destinó más de 2 millones de pesos en los tres años que comprendieron su ciclo olímpico: 2022, 2023 y 2024, en los que asistió a todas las justas clasificatorias mediante las que logró su pase a París 2024 vía ranking mundial.

Primer mexicano en llegar a esta instancia desde Atenas 2004

## Miguel de Lara se queda en semifinales de la natación en París

\* El nadador se convirtió en el primer mexicano en alcanzar unas semifinales de Juegos Olímpicos desde 2004, al competir en los 200 metros pecho de París

Redacción

El nadador Miguel Alejandro de Lara Ojeda, logró una histórica clasificación a la semifinal de los 200 metros pecho varonil en los Juegos Olímpicos París 2024, instancia que no disputaba un mexicano desde que Juan José Veloz en Atenas 2004 lo hiciera en los 200 metros mariposa de Atenas 2004, donde ocupó el lugar 16 general.

De Lara se ubicó en el mismo sitio de la clasificación final tras concluir en la octava posición de su heat con un cronómetro de 2:11.28 minutos donde los ocho más rápidos se avanzaron a la final en la Arena de la Defensa de la capital francesa.

El originario de Torreón, Coahuila, logró instalarse en las semifinales al mantenerse como primera reserva, es decir, en la posición 17 general con un registro de 2:11.16 minutos. Calificaron directamente los mejores 16 tiempos, pero el neerlandés Arno Kamminga quien ocupó la posición 12 general se retiró debido a una lesión.

Miguel de Lara también participó en los 100 metros pecho el pasado sábado donde fue descalificado luego de finalizar en el segundo sitio del heat 2 con un tiempo de 01:00.82 minutos.

Gabriel Castaño García, es el último representante en esta disciplina que participará en París 2024, lo hará en los 50 metros estilo libre varonil dentro del heat



10 eliminatorio el 1 de agosto a partir de las 3:26 horas tiempo del centro de México donde clasificarán a la siguiente fase las mejores 16 marcas

Buscará revancha en Los Ángeles

## Llegar a París 2024 fue difícil, por fin cumplí el sueño: Ahtziri Sandoval

\* Sin embargo, la gimnasta reconoció que fue una experiencia agri dulce al no obtener el resultado deseado

Redacción

Ahtziri Sandoval, gimnasta artística, cumplió su sueño de participar en unos Juegos Olímpicos, aunque su actuación no fue la que ella deseaba.

Para la gimnasta artística Ahtziri Viridiana Sandoval Pérez formar parte de la delegación mexicana para París 2024 fue concretar un sueño deportivo y personal, pese a que su participación en la justa no fue la esperada, como ella la calificó; sin embargo, se queda con la satisfacción de saberse atleta olímpica.

Luego de su participación en la Bercy Arena de la capital francesa, la jalisciense, multimedallista en los Juegos Centroamericanos y del Centroamericanos San Salvador 2023, aseguró que su actuación pudo haber sido mejor, pero los nervios le jugaron en contra.

"En sí llegar aquí fue difícil, fueron muchos años de por fin cumplir el sueño y me quedo con eso, con que soy olímpica, pero sí creo que mi participación pudo haber estado mucho mejor, los nervios afectaron un poco también", compartió.

"En esos momentos me sentí un poco triste, había trabajado bastante bien para esta competencia y no salió realmente como lo quería, pero hay días buenos, días malos, a todo atleta le pasará", comentó.

Al darle la vuelta a la página y con mayor tranquilidad, la gimnasta dejó entre ver que la próxima edición olímpica en Los Ángeles 2028, buscará una posible revancha.

"Los Ángeles puede ser un buen momento, donde pudiera vengarme de esta competencia,



pero no sé, por el momento creo que descansaré un poco, recuperarme de algunas lesiones leves, pero pensaré muy bien esa decisión", dijo.

Ahtziri Sandoval reconoció que la parte mental le jugó en contra durante la competencia en la que concluyó en el lugar 54 All-Around tras completar los ejercicios de barras asimétricas, ejercicio de piso, viga y salto.

"El escenario no es tanto como yo pensé es lindo, impone, pero más bien mi cabeza impuso más que el escenario, yo cambiaría los nervios y la confianza, pues la parte mental es fundamental en este tipo de competencia y escenarios es más importante en sí que la física", comentó.



Valora tu Vida

El verano de la VIDA

Adquiere tu plan previsor con financiamiento a tu medida.

\*Aplica restricciones, no aplica con otras promociones. Válido al 31 de agosto 2024.



322 211 022

VENTA DE estudiantes  
Viaja del 29 de junio 2024 al 18 de agosto 2024

50% 25%  
descuento estudiantes descuento maestros



33 3111 8770

33 1526 6794

www.vallartaplus.com

Descarga la app.

[\*]Válido para viajar del 29 de junio 2024 al 18 de agosto 2024. Limitado a 8 Estudiantes y 2 Maestros por autobús. No aplica cambios de fecha y hora. No aplica en horarios extras. No reembolsable. No aplica en cambio de nombre. Aplica en compras en página web, App y terminales. Presentar credencial vigente de estudiante o Maestro avalada por la SEP o una Universidad Mexicana para hacer válido el descuento.